

2.5. Der sozialistische Staat als das Hauptinstrument zur Leitung der Gesellschaft und die Entwicklung seiner Funktionen

Politische Stabilität, ökonomische Dynamik und soziale Sicherheit sind die entscheidenden innenpolitischen Merkmale und zugleich Erfordernisse, die die weitere Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft in der DDR kennzeichnen.⁶¹ Sie sind ein Ergebnis der Verwirklichung der politischen Macht der Arbeiterklasse und ihrer Verbündeten durch das gesamte politische System der sozialistischen Gesellschaft in unserem Lande. Jeder Bestandteil dieses Systems nimmt dabei seinen unverzichtbaren und nicht austauschbaren Platz ein. Die Analyse dieses Systems und seiner Funktionsweise erfordert daher auch, die spezifische Rolle jedes seiner Bestandteile bei der Erfüllung der sozialen Zweckbestimmung und der grundlegenden Funktionen des politischen Systems in seiner Gesamtheit zu analysieren. Dies muß Anliegen gemeinsamer Arbeit mehrerer gesellschaftswissenschaftlicher Disziplinen sein.

Bei der Untersuchung der besonderen Rolle des sozialistischen Staates ergibt sich zunächst die Frage nach den *spezifischen Merkmalen*, die diese Rolle im politischen System der sozialistischen Gesellschaft - ausgehend von dem sozialökonomischen und sozialpolitischen Reifegrad sowie den objektiven Erfordernissen der weiteren Gestaltung der Gesellschaft - begründen. Eine zweite, damit verbundene Frage betrifft die Veränderungen im Inhalt und in der Wirkungsweise der vom Staat auszuübenden Funktionen, die aus den veränderten Aufgaben hervorgehen, vor denen die Gesellschaft steht. Die Beantwortung beider Fragen und die daraus zu ziehenden Schlüsse können dazu beitragen, die Erkenntnis über die wachsende Rolle der sozialistischen Staatsmacht als des Hauptinstruments auch bei der weiteren Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft theoretisch zu fundieren.

Wenden wir uns der ersten Frage zu. Der unverwechselbare, nicht austauschbare Platz des sozialistischen Staates und seine wachsende Bedeutung als Hauptinstrument im politischen System ergeben sich vor allem aus folgenden Faktoren:

Erstens verkörpert der sozialistische Staat „mit seiner Verfassung, seinen gewählten Organen und seinem leistungsfähigen Apparat die Vereinigung aller

61 Die innere Dialektik zwischen diesen Merkmalen und Erfordernissen existiert in dem Sinne, daß sie jeweils wechselseitig füreinander Voraussetzung wie auch Ergebnis sind, und auch in dem Sinne,* daß politische Stabilität die notwendige dynamische Entwicklung der politischen Beziehungen impliziert und deren Ergebnis ist, wie ökonomische Dynamik zugleich die stabile Entwicklung der Volkswirtschaft bewirkt. Ebenso bedeutet die Gewährleistung sozialer Sicherheit nicht nur die Erhaltung eines erreichten Zustandes, sondern stellt einen ständigen Entwicklungsprozeß dar, der die Entfaltung der Produktivkräfte wie der politischen Beziehungen der Menschen, der Klassen und Schichten voraussetzt und zugleich fördert.